

## LAS FUERZAS FRANCESAS SOSTIENEN COMBATES EN SIRIA LAS POTENCIAS Y EL TRATADO GERMANO RUSO

### UN TERRIBLE HURACAN QUE CAUSA SERIOS ESTRAGOS

Pachuca, México, 24.—Ayer azotó esta población un terrible huracán que causó grandes estragos. El huracán comenzó a desarrollarse levantando de las calles grandes nubes de polvo que asfixiaban a los transeuntes. Los habitantes se vieron obligados a albergarse en sus hogares. Las Casas de comercio cerraban sus puertas porque el huracán derribaba los es/antes con sus mercaderías. Los postes de telégrafo y teléfono de los suburbios así como las casas caían a impulsos del viento. El kiosko del parque de las flores fué barrido por completo.

### MAS DETALLES ACERCA DEL ATAQUE DE LOS TURCOS

El Cairo, 24.—Despachos de Siria dicen que entre las fuerzas francesas y los turcos han ocurrido combates de consideración en las inmediaciones de Jarablas. También dicen que los franceses se han retirado de las posiciones de Irtizour en que ambos ejércitos sufrieron bajas considerables.

### ENERGICA ACTITUD DE FRANCIA ANTE EL TRATADO GERMANO RUSO

París, 24.—El Gobierno francés, por disposición tomada en el consejo de ministros, ha enviado instrucciones a sus embajadores en las capitales aliadas para que insistan en que tomen medidas energicas y se castigue a Alemania si el tratado germano-ruso no se declara nulo, cualquiera que sea la decisión que se tome en la conferencia de Génova.

### Tipos de cambio BANCO DE COSTA RICA

Nueva York	430 %
Londres	380 —
París	200 —
España	335 —
Italia	117 —
Suiza	418 —
Bélgica	186 —
Hamburgo	42 cts. oro am.
Amsterdam	38 cts. oro am.
San José, abril 24 de 1922.	

### No as

—Hoy tendrá lugar una velada en el Teatro Variedades, cuyo producto será destinado a los niños hambrientos de Rusia.

—El Gobierno acaba de recibir otra partida de suero vacuno, que servirá para vacunar las guarniciones de San José e individuos del Cuerpo de Policía.

Probablemente en estos días se procederá al tratamiento

### SIGUEN LOS MOTINES EN IRLANDA

#### CONTINUAN LOS COMBATES EN IRLANDA

Dublín, 24.—Anoche era insuportable el tiroteo en las calles. Los civiles armados con rifles y pistolas y la policía armada de ametralladoras no cesaron de hacer uso de sus armas. Los republicanos insurgentes y las fuerzas del estado libre de Irlanda tuvieron numerosos encuentros y de

cuando en cuando se escuchaba en medio de la fusilería la explosión de las bombas. Por las calles pasaban los carros blindados llevando tropas y equipos de un lugar a otro. Según los datos obtenidos las pérdidas de vidas son innumerables.

#### ACERCA DE LA PROEZA DE LOS AVIADORES PORTUGUESES

Lisboa, 24.—El gobierno ha

ordenado el zarpe inmediato de un barco de guerra portugués que llevará dos aeroplanos nuevos a las rocas de San Pablo, para que los capitanes Sacadena y Cotinho puedan continuar su vuelo trasatlántico interrumpido por la destrucción de su máquina al aterrizar el 21 en dichas rocas. Los aviadores informan que el desastre se debió a la fuerte marea y a los peñascos que rodean la costa.

### Baile social en la residencia de don Luis Páez y señora

No puede darse otra nota social de tanto agrado, como la efectuada el domingo en la residencia de don Luis Páez y señora.

Un conjunto de gracias y de bellezas josefinas dieron vida a este aristocrático y elegante festival que ha dejado honda impresión de simpatía en toda la distinguida y selecta concurrencia que invadió los salones, artísticamente adornados con profusión de flores y luces.

A los acordes de un nuevo Jazz band que estrenó en este baile el estimable profesor don Héctor Beeche, las lindas parejas se entregaron a la danza luciendo sus atractivos infantiles y sus lindos encantos.

Por votación resultaron electas con el título de Reinas del Baile, dos delicadísimos capullos de nuestro florido jardín, las simpáticas niñas Hortensia Bresciani y Sofy Fischel.

Engalanamos esta crónica con el grabado de la primera, por no haber sido posible conseguir a tiempo la fotografía de la niña Fischel, a quien nos place felicitar, rogándole al mismo tiempo nos excuse.

Damos a continuación la li-



La encantadora niña Hortensia Bresciani, quien resultó elegida Reina de la Fiesta

ta de las distinguidas personas que asistieron a esta para nosotros, delicadísima fiesta:

Hortensia Bresciani, Sofy Fischel, Hilda Valverde, Hortensia Gallegos, Angélica Fonseca, Emilia Marín, Claudia y Margarita Serrano, Margarita y Marta Alvarez, Aidedé Soto, Julieta Veláz-

quez, María del Pilar Alvarado, Consuelo Gutiérrez, Dora Clark, Sta. Rosabal, María Teresa Gallegos, Inés Fonseca, Stas. Alfaro, Rosalía Cañas, Doris Bolaños, Julieta Brenes, Dora Castro, Marta Guerra, Lidia, Virginia y Soledad Vargas, Victoria Flores, Luisa y Marta Bresciani, Odilíe Montealegre, Stas. Salazar, Marina Echeverría, Julieta González, Marta Escalante, Margarita Lhorengel, María Assmann, Dora Martín, y algunas otras que se escaparon al lápiz de nuestro cronista.

Jóvenes: Daniel Gallegos, Gonzalo Cubero, Braulio Odio, Bernabé López, Ramón Chavarría, Oscar Fernández, Claudio Jiménez F., Carlos y Joaquín Cañas, Carlos Fernández, Felipe Gallegos, Fernando Carranza M., Luis Echeverría, Ernesto Martín Ch., Juan María Castro, Raúl Martín, Carlos de Céspedes, Roberto Gurdíán, Manuel Escalante, Juan R. Jiménez, Carlos A. Gallegos, Percy Fischel, Jorge Alvarado, Enrique, Manuel y Adolfo Jiménez, Roberto Fernández, Víctor Ramírez, Juan José Bolaños, Mario Zúñiga, Enrique, Mario y Rodrigo Montoya, Oscar Zelles, Alvaro Carranza y Rafael Hine.

### Aprehensión de una Fábrica de Alcohol

Hace días que el señor Inspector General de Hacienda tuvo conocimiento de que en Birris de Capellades, en el cantón de Alvarado, al Norte de Santiago existía una fábrica completa para la destilación de alcoholes.

La Inspección no quiso proceder rápidamente, a fin de no dar un golpe en falso, y optó por informarse minuciosamente, ordenando comisiones especiales de investigaciones hacia dicho lugar, el que se tuvo desde entonces bajo estricta vigilancia. Para todo ello fué empleada la buena táctica, perfectas disposiciones y un personal idóneo.

Ya con todos los datos en cartera se dispuso el viernes por la

noche que una comisión de individuos a las órdenes del cabo Federico Fernández llevara a efecto este cumplimiento, y así se hizo. El personal del Resguardo, circuló la finca, propiedad de don Carlos Piedra, en la que hay establecido un buen trapiche, como a las 2 de la madrugada del sábado, manteniéndose ocultos entre los cañales hasta las 6 de la mañana, hora en que cayeron definitivamente sobre la fábrica, capturando al empleado Rafael Ramírez que en aquellos momentos se ocupaba de cargar fermentos.

En este embrollado asunto parece haber enroladas varias personas, cuyos nombres no pu-

dimos haber. Si sabemos que el señor don Rafael Esquivel Sáenz, se presentó en las oficinas de la Inspección General de Hacienda, para hacerse cargo de satisfacer la multa correspondiente, y que señala la ley, quedando por consiguiente cancelado el curso del fisco.

Hace tiempo que la prensa dió la voz de alarma, acerca de los muchos contrabandos que se dice existen, y que originan la merma que sufren las Rentas del Estado en la Fábrica Nacional de Licores.

El alto precio del alcohol es la causa de esta competencia clandestina que se ha desatado en forma tan alarmante.

### HORROROSA EXPLOSION EN UNA FABRICA DE MUNICIONES

Belgrado, 24.—Una explosión que ocurrió en una fábrica de materiales de guerra en Monastir ha tenido terribles consecuencias. Han resultado varios centenares de muertos, hay más de mil heridos y treinta familias perdieron sus hogares. Lo ocurrido tiene todas las proporciones de una gran catástrofe. Los daños materiales ascienden a varios millones de dólares.

### SON ATACADAS LAS FUERZAS FRANCESAS DE SIRIA

Bagdad, 24.—Las fuerzas francesas residentes en Siria fueron atacadas y desalojadas de sus posiciones. El ejército sirio-árabe, muy superior en fuerzas, y consistente en cuerpos de infantería y artillería dirigidos por técnicos turcos, hicieron un ataque por sorpresa a los campamentos franceses establecidos al amparo de las fortificaciones de Irtizour en los que se trabó reñidísimo combate. Ultimamente los destacamentos franceses viéndose desalojados hicieron dos brillantes ataques a la bayoneta y abandonaron las posiciones.

### AUN NO HA SIDO DADA LA CONTESTACION DE ALEMANIA

Génova, 24.—Todavía hoy en la tarde los delegados alemanes no habían dado respuesta al ultimatum de los Aliados respecto a la anulación del tratado germano-ruso o a aceptar el castigo de retirarse de las conferencias cuando se trate de los asuntos de Rusia. Por lo general la impresión es que el tratado quedará sin valor.

### Match de Basket

### La Gimnástica vence a la Libertad

El domingo a las 14 h. se efectuó en la cancha del Betti-Jai el match de Basket, que estaba anunciado entre las primeras divisiones de la Sociedad Gimnástica Española (negros) y el club sport La Libertad (azules). Después de un reñido juego terminó el tiempo con un score de 20 puntos de los negros contra 15 de los azules.

Por acuerdo de ambas directivas se jugará otra partida en la cancha de la Libertad. En vista de eso ya se han cruzado interesantes apuestas entre los simpatizadores de uno y otro team.

# Diario del Comercio

Periódico de Información e Intereses Generales  
PROPIETARIO: CAMILO DE MEZERVILLE

Director Jefe de Redacción: JOAQUIN VARGAS COTO

Oficinas de la Administración y Redacción: altos de la Alhambra.  
Apartado: S.  
Teléfono: 1421.

Suscripción mensual: ₡ 3.00  
Número suelto: 0.15  
Número atrasado: 0.25  
Comunicados y anuncios a precios convencionales.

## DE PROVINCIAS

### Correo de Alajuela

**El Circo Sáenz Freres.**—Desde la semana pasada llegó este Circo, que viene de la capital y precedido de gran fama. Ha sido instalado en la plazuela de la Estación del Atlántico e hizo, su debut el viernes. Nos dicen que sus artistas, entre los cuales algunos niños trabajan admirablemente y que vale la pena asistir a sus funciones. Nos anuncian que solo por pocos días estará en esta ciudad.

**Deportiva.**—El domingo a las 13 h. se verificó en la plaza "Sport" un match de foot ball entre un team herediano y el número "O" de aquí. Al principio los blancos (heredianos) dominaron la situación, pues a cada momento la bola llegaba a la casa de los azules (alajuelenses), pero no lograron ningún punto. Enseguida se notó que los blancos flaqueaban y los azules les dominaban, finalizando la partida con el triunfo de los alajuelenses por cinco goal a ninguno. El goal Keper de los blancos hizo cuanto pudo por defender su

casa y su actividad y buen juego le merecieron aplausos.

**Enfermos.**—La apreciable señora doña Albertina de Pacheco ha estado delicada de salud. Dichosamente ha seguido mejor.

El primogénito de los esposos don José María Rodríguez y doña Sara Alfaro continúa mejor de la seria enfermedad que por varios días lo tuvo en cama.

Don Pompilio Ruiz, Comandante de esta Plaza, estuvo en cama algunos días bastante enfermo. Hemos recibido la grata noticia de que va en vía de mejoría.

Se halla gravemente enferma la señora Genaripa Cruz, por cuya mejoría formulamos nuestros sinceros votos.

**Visita Oficial.**—Próximamente harán una visita oficial a la región de Río cuarto de Grecia de esta Provincia, nuestro activo Gobernador don Luis Sibaja y el Jefe Político, el Sr. Cura y el médico del Pueblo de Grecia.

CORRESPONSAL

### Notas de Liberia

**Visita Diocesana.**—Varios días permaneció entre nosotros el ilustre Fray Gregorio y su Secretario el Padre Hidalgo enviados como representantes de la Diócesis de Alajuela, a impartir la comunión y la confirma a los fieles de Guanacaste. El miércoles 29 de marzo la confirma ascendió a cerca de 800 individuos, de los cuales 300 fueron debidamente preparados para recibir también la Primera Comunión, y en ocasión de este acontecimiento se organizó en los Salones de nuestra Escuela, el café con que estimables señoras y señoritas del Personal Docente quisieron festejarlos. También los presos habidos en la Cárcel de esta ciudad oyeron misa y participaron de esta galantería.

El resultado de ambas fiestas fué completo como estímulo del esfuerzo con que fueron organizadas.

A iniciativa del señor Delegado de la Iglesia Católica y en asamblea de los vecinos de la localidad se procedió a la organización de una Junta Diocesana Provincial integrada en su totalidad por elementos dispuestos siempre a la iniciativa en pro de nuestra iglesia. Que el ideal que se persigue encuentre ayuda y decidida voluntad entre los fieles devotos de su Templo.

**El Trapiche.**—Procedente de la capital tuvimos el placer de

saludar a los estimables asociados del Trapiche, jóvenes Pipín Martínez, Yayo Hutt y Otilio Ulate. Dicen que Yayo el de las pantuflas blancas, hizo "torta"; lástima grande que a tiempo no hubiera pensado que con solamente catorce el asunto habría tenido inmediata resolución y por consecuencia las muchachas no se hubieran enterado de este atrevimiento. Pipín el del Bolsín, lo primerito que hizo fué preguntarnos por su sexo perseguido pero hubo de conformarse con envidiar la suerte de su compañero machacante. Quico, íntimo de la "Mancha Brava" serenató a todas y si no lo echamos al Bejuco aquella noche, se nos queda aquí. Si no hubiera sido por la valiosa intervención de don Rafael quién sabe si Yayito a esta horas iría rumbo a la frontera y entonces si que sus amiguitas de la capital se habrían enterado de esta barbaridad.

**Hogar de Plácemes.**—El hogar de nuestro distinguido amigo don Edgardo Beltodano se halla de plácemes con la llegada de una preciosa niña que alegra hoy a sus padres: deseamos toda clase de felicidad a don Edgardo y su señora esposa y hacemos fervientes votos por la ventura de la recién nacida.

**Personales.**—Nuestra distinguida y culta señorita Evangelina

Baldiodeda salió para San José, después de haber permanecido entre nosotros.

Procedentes de San José y a pasar la Semana Santa aquí, saludamos al señor Ministro de Hacienda don Rafael Huete, don Luis Martínez, don Rodrigo Soto G., don Otilio Ulate don Eduar Hutt, Coronel Pinaud, don Teodorico Quirós, don Jorge Castro Garnier y don Rodolfo Castaing. Para todos ellos grata permanencia y buen provecho.

Se dirigen al volcán "Rincón de la Vieja" el señor Director del Liceo de Costa Rica, don Fidel Tristán, el señor Inspector de Escuelas don Edgardo Baltodano y el señor Ingeniero don Ricardo Fernández Peralta.

De San José permanecen entre nosotros el Lic. don Aníbal Santos y don Francisco Mayorga Rivas y señora.

Dentro de poco partirá para San José nuestro particular amigo don Gonzalo Moncada.

CORRESPONSAL

### De Orosi

La Honorable Municipalidad de Paraíso dió su aprobación a los proyectos de reparación de las obras públicas de este distrito. Pronto, pues, comenzarán esos trabajos.

—El Encargado de Negocios de la República de El Salvador don Gregorio Martín, pasa una temporada en la hacienda de su señor suegro don Pánfilo J. Valverde.

—Don Leovigildo Rodríguez, comerciante de este lugar, se encuentra enfermo. Ojalá no sea de cuidado y mejore pronto.

El 7 de mayo próximo se celebrará en este lugar la fiesta patronal. Habrá turno; y los oficios religiosos serán oficiados por artistas de renombre. Ese mismo día el Club Sport "Almirante" jugará una partida de football contra la segunda división del Club "Invencible", en honor de don Francisco Kikut.

—Muy bonita ha quedado la plaza de este lugar, debido al esfuerzo de los socios del Club. Ojalá no desmayen y continúen en su afán de hacer sin esperar que otros hagan.

—Está bien que la autoridad prohíba el pase de carretas por el centro de la plaza, pues no es justo que unos hagan y otros destruyan.

—Convendría que el resguardo hiciera una visita por estos lados.

Orosi, 22 de abril de 1922.

Corresponsal

ALBERTO MADURO L.

Comisiones, Representaciones

OFICINA: Contigua a la de Don Alberto Aragón

Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfin: "LUZ SUPERIOR"  
Gasolina: "W. I. C. O."

No. 40

HOY MISMO

Anúnciese en este DIARIO

## La Sociedad Francesa y su nueva Directiva

Ha sido nombrada la Directiva de esta importante Asociación que ha de fungir durante el año de 1922 a 1923, quedando integrada por valiosos elementos tanto del país, como de otras nacionalidades.

Presidente, don Emilio de Mézerville; Tesorero don Mauricio Regnier; Secretario don Luis Desrousseaux; Vocales, señores don Ricardo Herrán, don Gastón Martín, don Emilio Robert y don

J. A. Bennett.

También fueron electos para integrar la Comisión de Finanzas y admisión los distinguidos caballeros don Camilo de Mézerville, doctor don Teodoro Picado, don Pedro Falsimagne, don Alcides Chappate y don Eugenio Mercier. Fué nombrado médico de la Sociedad el doctor don Elías Rojas, y abogado consultor el Lic. don Alejandro Alvarado Quirós.

### AMBOS MUNDOS Uribe & Pagés

Avisamos al público que tenemos un gran surtido de CAMISIMES INGLESES EN BARATILLO. Precios muy reducidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco dinero. No. 7

### Las aventuras de Tarzan

Esta serie es verdaderamente indescriptible. Pareciera imposible que el cine fuera capaz de un prodigio como LAS AVENTURAS DE TARZAN, que adapta del célebre libro de Edgar Rice Burroughs, la parte correspondiente al regreso del héroe. Las escenas de la ciudad subterránea de Opar y sus extraños moradores y sus fabulosos tesoros, su extraño culto al Sol y el sacrificio de humanos a esa deidad, es algo que calma las exigencias de la imaginación más

ingeniosa.

Esta noche se proyectarán en el Moderno los episodios 7, 8 y 9 de la estupenda serie.

### Se Descubre un Maravilloso Remedio para Engordar

HACE AUMENTAR DE 3 A 8 KILOS EN CORTO TIEMPO

Un famoso médico especialista de New York ha preparado en forma de pastillas una combinación de ingredientes nutritivos a que da el nombre de CARNOL, y que sirve para hacer que personas delgadas puedan aumentar sus carnes y peso a razón de 3 a 8 kilos en pocas semanas. Dice el citado especialista:

"Este preparado CARNOL no es ningún misterio, ni se debe dudar de sus resultados. Todos sabemos que la formación de carnes y gordura o grasa en el cuerpo humano, depende del poder de asimilación, y todos los médicos son de opinión que las personas que asimilan sus alimentos son por regla general robustas, bien formadas y saludables. Si todo el mundo pudiese asimilar propiamente las comidas que lleva a su estómago, no habría tantos hombres y mujeres delgados."

CARNOL, una pastilla con cada comida, sirve de agente asimilativo y forma el lazo de unión entre el comer y el engordar. Hombres y mujeres delgados que toman CARNOL con cada comida, pronto empiezan a notar sus buenos resultados y a menudo aumentan de 1 a 2 kilos cada semana. Si usted desea aumentar sus carnes, hermosear su figura y mejorar su digestión no pierda tiempo en tomar el CARNOL. Se vende en las siguientes droguerías:

### LA ALHAMBRA

Almacén de Tejidos y Abarrotes  
PAGES & Cia.

Tabaco Iztepeque.—Loza de toda clase.—Escobas para patio, extranjeras.—Cigarrillos "Susini".—Puros Habanos y Jamaica. 17  
Pinturas, Aceites, Aguarrás



### W. R. GRACE & CO.

San Francisco - New Orleans - New York - London  
Casas en todos los centros comerciales del mundo

Importadores, Exportadores, Comisionistas, Banqueros

### CAFE

Adelantamos sobre consignaciones de café, y compramos cualquier cantidad de clases de exportación. Sírvase enviarnos muestras

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, etc.

Estamos en posición ventajosa para atender a sus consignaciones, o comprar sus productos aquí

### IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

Agencia de W. R. Grace & Co

SAN JOSE DE COSTA RICA

Apartado 1076 — PASAJE CENTRAL — Teléfono 769

## La Conferencia del señor Figuer del Valle

A la hora acostumbrada, tres y media de la tarde, se verificó el sábado pasado en los salones de la Biblioteca Nacional, la cuarta conferencia del ingeniero don José Figuer del Valle, sobre la Cultura Española.

Al entrar no más apreciamos el numeroso público que con suma atención oía las palabras del conferencista; las anteriores sesiones estuvieron muy concurridas, pero el sábado encontramos no numerosa, sino numerosísima asistencia, cosa que profundamente nos complace, tanto por el señor Figuer del Valle, como por la honorable Colonia Española, que ha hecho un grande esfuerzo por la creación de esta cátedra. Como decimos, el público era grande, y por lo tanto nos fué imposible tomar todos los nombres de las personas conocidas que asistieron, anotamos al ex-Presidente de la República, Lic. don Cleto González Víquez; doctor don Valeriano F. Ferraz, don Luis Dobles Segreda, don Hernán G. Peralta, ingeniero don Francisco Echeverría, don Angel Orozco, don Rogelio Sotela, Licenciado don Octavio Quesada, Licenciado don Alejandro Aguilar Machado, Licenciado don Benito Serrano, Presbítero Fermín Boladeras, Presbítero Alegría, don Cipriano Güell y bastante elemento femenino, en el cual vimos varias alumnas del Colegio Superior de Señoritas.

El señor Figuer del Valle, con su suave acento castellano, nos expuso el carácter, vida y costumbres de Aragón y Cataluña, citó como una de las glorias más grandes de la primera de estas provincias, gloria también de España, y por lo tanto gloria igualmente de nosotros los españoles de América, al eminente sabio Ramón y Cajal, llamado por los franceses "el padre de la medicina contemporánea".

Nos habló de Zaragoza, heroicamente defendida por sus hijos durante la guerra de la Independencia, cuyo defensor tuvo un rasgo inmortal: cuando los franceses, viendo que sus enemigos peleaban casi desnudos en defensa de su patria, propusieron al estado mayor español darles vestidos para que siguieran combatiendo, contestó su general: "Los españoles no se cubren de ropa, se cubren de gloria".

Respecto de las industrias, comercio, agricultura, etc., es decir todo lo que hoy llamamos progreso, en toda la extensión de la palabra, nos expuso los grandes adelantos de Cataluña y Bilbao especialmente, de aquellos enormes astilleros bilbaínos, de donde salen esos enormes monstruos que hoy cruzan los mares engalanados con la bandera roja y gualda y nos traen a las playas de América los ricos productos de la Madre Patria. Nos habló de Barcelona, la gran metrópoli del Mediterráneo, donde la fiebre del progreso y de la lucha por la vida ha llegado a su colmo; de la belleza de la gran ciudad, de sus coros catalanes, del gran observatorio Fabra, donde el ya célebre astrónomo Comas y Solá acaba de descubrir un nuevo astro, del gran teatro del Liceo, de sus maravillas artísticas, de sus maravillas industriales, de su universidad donde figuran los grandes cerebros de Carulla y Pi y Suñer, de sus deseos de autonomía, en fin de todo aquello que

ha hecho de Cataluña una de las más importantes y productoras provincias de España. Nos aludió a los costarricenses con frases de encomio por una parte, y por otra, muy justamente por cierto, nos indicó mucho de lo que carecemos.

Ya al finalizar hizo un elogio que le agradecemos sinceramente por tratarse de nuestro Jefe de Redacción don Joaquín Vargas Coto, en quien reconoce a uno de los jóvenes mejor preparados en la Historia de España, y mejor enterados de la vida de esa gran nación.

Si podemos decir que nos admira la imparcialidad con que se refiere a Cataluña, por tratarse de que habla un castellano; de su competencia para la cátedra no es necesario añadir nada, desde luego que ya está el señor Figuer juzgado muy favorablemente por sus oyentes, y lo prueba el hecho de que cada día aumenta el número de personas que asisten a sus conferencias.

### NOVENA Y FIESTA — DE — SAN FRANCISCO DE PAULA EN MATA REDONDA

El pasado viernes empezó la novena de San Francisco de Paula, en la Iglesia de Mata Redonda, con dos misas en la mañana y ejercicios piadosos a las 4 1/2 de la tarde.

La fiesta se celebrará el próximo domingo 30, con el siguiente orden en las Santas Funciones:

- 5 1/2 Misa y Comunión.
- 7 Misa de Comunión General, oficiada por el Excmo. Señor Arzobispo.
- 9 1/2 Procesión con la imagen de San Francisco en el interior de la Iglesia. Misa solemne con Sermon Panegírico. Exposición del Santísimo Sacramento durante todo el día.
- 4 1/2 Rosario. Procesión con el Divinísimo en el interior de la Iglesia y Bendición.

JOSE CHENG APUY & Co.

El más antiguo de Puntarenas

Almacén de Primera Clase

### UN INCENDIO DESTRUYE CASI POR ENTERO UNO DE LOS MEJORES HOTELES DE LA CIUDAD DE TOKIO

El Príncipe de Gales se encontraba en una fiesta fuera de Tokio

TOKIO, abril 16. — Un incendio destruyó la porción más antigua del famoso Hotel Imperial y causó daños al anexo temporal del hotel; hubo una muerte y quedaron sin alojamiento trescientas personas, la mayor parte de ellas miembros del séquito del Príncipe de Gales, y visitas de otras partes del Japón que vinieron a esta ciudad con el objeto de presenciar las fiestas que tuvieron lugar con motivo de la visita del Príncipe de Gales. Las personas que quedaron sin alojamiento también perdieron casi todo lo que tenían en el hotel, siendo los que más sufrieron los oficiales que acompañan al Príncipe de Gales, algunos de los cuales perdieron valiosísimos regalos que recibieron durante la visita del Príncipe a la India.

Mientras hacían estragos las llamas el Príncipe de Gales acompañado por el Príncipe regente del Japón y la Emperatriz, se encontraba en los jardines de Shin Juju, a tres millas de Tokio, donde fueron invitadas como tres mil de las personas más salientes del Japón para que asistieran a la recepción que allí se daba en honor del Príncipe; ninguno de ellos supo de la conflagración hasta después de su regreso a la capital. Las llamas, avivadas por un viento fuertísimo, se propagaron rápidamente y los bomberos se hallaban impotentes, sin poder salvar el hermoso edificio que costó siete millones de yens. También perdieron todos los haberes unos treinta oficiales del acorazado Renown y la mayoría de los periodistas y fotógrafos que acompañan al Príncipe de Gales en su viaje.

## Tiene Ud. dificultades con su auto?

WOOD & SIDLEY

Mecánicos graduados en Escosia, recién establecidos en San José garantizan el trabajo. Entrega rápida. Toda clase de reparaciones de maquinaria.

USTED QUEDARA SATISFECHO APARTADO 199.

200 varas Sur Colegio Señoritas y 50 al Este. — 463

EAST ASIATIC LINE

El Vapor KINA llegará a PUNTARENAS el día 27 de Abril aceptando carga con destino a

LONDRES, AMBERES, AMSTERDAM ROTTERDAM HAMBURGO y Puertos ESCANDINAVIA

Para más informes dirigirse a

E. M. NETHERSOLE,

INTERNATIONAL COMMERCIAL AGENCIES

Apartado 636

SAN JOSE

Teléfono 825

471

Se venden 765 manzanas de terrenos excelentes para repastos en Aranjuez de Puntarenas: están divididas en cuatro lotes, todos con buenas aguas y bien cercados. Son los terrenos que fueron de don Antonio Vargas y últimamente de los señores Aguilar de Esparta. Son bajuras excelentes para el engordo y cría de ganado. Entenderse en San Francisco de Heredia con su propietario don Julio Sánchez. 480

## ESTA CALDEADA LA ATMOSFERA POLITICA

La atmósfera política se ha caldeado en estos últimos días, notándose la existencia de un verdadero enrarecimiento de nuestro ambiente político.

Los vientos de fronda que flotaban en una sola dirección, como que parece quieren tomar otros rumbos.

Las paradas nubes que oscurecían una parte de nuestro diáfano cielo político, como que se ven impulsadas hacia sitios distintos.

No sabemos lo que hay en todo esto.

Se habla de entrevistas continuas entre significados elementos públicos, y altos funcionarios administrativos; de acercamientos de una parte y de resistencias firmes de otra; de disposiciones de respeto a la vez sagradas de las mayorías; de rectificaciones que el convencimiento del derecho ajeno hace necesarias; de nuevas orientaciones en esferas que hasta ahora iban por sendas de desvío hacia definitivas anulaciones; de cordialidades indispensables para la normalidad de la vida general de la república.

Esto es lo que flota en la atmósfera donde la crítica pública tiene asiento predilecto. Hay una honda inquietud pública, imposible de ocultar. Hay un malestar intenso en las alturas administrativas, que nadie puede negar. Existe una preocupación honda en ciertas esferas públicas, que resultaría necio disimular. Y todo esto, se refleja en nuestra vida, tomando las proporciones que en realidad tienen los hechos.

El porvenir se encarga de decir lo que el presente obliga a callar.

Los que saben leer entre líneas, los que auscultan la verdad por mil medios que el análisis desapasionado brinda a cuantos desean saber lo que acontece, esos interpretarán lo que hay, en todo cuanto ahora se calla.

Nuestro deber de informadores, queda cumplido con estas líneas.

El público sensato, el lector que necesita la verdad, desentrañara lo que las circunstancias obligan a dejar entre las sombras del misterio.



Entre los fabricantes de arados ninguno ha llegado a estudiar mejor los sue- los centro-americanos que la acreditada casa

# Parlin and Orendorff

MIGUEL MACAYA & CIA., AGENTES

# LA SOCIEDAD AL DIA

## Viajeros

Procedentes de la ciudad de Cartago, tuvimos ayer tarde el placer de saludar a don Fernando Piza y su señora esposa doña Yeya Carranza de Piza.

—Para los Estados Unidos, partirán próximamente en viaje de recreo, don Francisco Montealegre, su señora esposa y su señorita hija Lupita.

—El Ilustrísimo señor don Agustín Blessing, Vicario Apostólico de Limón, llegó ayer tarde a esta capital. Lo saludamos atentamente.

—Procedentes de Puntarenas han regresado, don Leonidas Peralta y su señora doña Rosa Montealegre de Peralta.

—Para los Estados Unidos partió la señorita Laura Lindo.

—El domingo último se embarcó rumbo a Nueva York, en viaje de estudios, don Raúl Ugalde.

—En Parismina se encuentra el Licenciado don Ernesto Martín.

—En el vapor Cuba, que ancló ayer a las 12 horas en Puntarenas, llegaron al país, procedentes de San Francisco de California, las distinguidas señoritas María Eugenia y Flora Guardia, después de dos años de ausencia.

El *Diario del Comercio* las saluda cortesmente.

—Don Ramón Castro Fernández, regresó de Nicaragua, a donde había ido en viaje de negocios.

—En el vapor Orange Nassau, salieron para Río Janeiro, el doctor don Mariano Valenzuela y su señora.

—Don Eugenio de Benedictis y familia, partieron para Europa.

—De Tres Ríos tuvimos el placer de saludar a don Julio E. Piza.

—Hoy saldrá de nuevo para Guanacaste, a terminar su misión apostólica, el Reverendo Padre Fray Gregorio de Beire.

—En Parismina pasa unos días don Oscar Ootoya.

## Cambio de residencia

Ha trasladado su domicilio a su nueva casa, situada en el costado Sur de la Iglesia de la Mer-

ced, el Presbítero don Rosendo de J. Valenciano.

## Bautizo

El domingo último fué bautizada, recibiendo el nombre de Iris, la primogénita de los esposos don Roberto Subirós Feo y su señora doña Brunilda Alvarado de Subirós.

La ceremonia se efectuó en el templo del Carmen y administró este Sacramento el Presbítero don Mariano Zúñiga. Fueron los padrinos don Agustín Castro y la señorita Margarita Sauma.

Después del bautizo hubo una fiestecita de confianza en casa de los esposos Subirós-Alvarado.

Al consignar esta noticia, enviamos nuestras felicitaciones a los padres y al mismo tiempo hacemos votos de ventura por la niñita.

## Boda

Hemos recibido en nuestra mesa de redacción, la siguiente esquela matrimonial que con gusto reproducimos:

Lupe v. de Pizarro, tiene el gusto de participar a usted el matrimonio de su hija HILMA, con el señor don Francisco de la Paz V., y de invitarle a la ceremonia que se efectuará el 28 del corriente a las 21 horas.

Francisco de la Paz y Elia Valverde de la Paz, tienen el gusto de participar a usted el matrimonio de su hijo FRANCISCO, con la señorita Hilma Pizarro P., y de invitarle a la ceremonia que se efectuará el 28 del corriente a las 21 horas.

La ceremonia tendrá lugar en la casa de habitación, 300 varas al Sur de "La Proveedora".

San José, abril de 1922.

Agradecemos profundamente esta fineza y deseamos mil felicidades a los futuros contrayentes.

**Si, Señor - Gets-It lo extirpará.**  
De venta mundial.

rioso, haciendo un tri beis hit.

Este ha sido el mejor Score que hemos tenido hasta ahora este año y el desafío que mejor se ha jugado.

## SCORE

Titán	V	C	H	O	A	E
Sandoval-lf.	5	1	1	3	0	0
López-cf.	5	0	0	2	0	0
Quijano-p.	5	1	0	2	2	1
Rojas-c.	5	0	0	3	1	0
Guevara-3b.	5	0	1	3	0	0
Morales-2b.	4	0	0	3	2	2
Suárez-1b.	5	0	1	3	0	2
Ramírez N. ss.	3	0	0	3	1	0
Ramírez G. rf.	3	1	0	2	0	1
	40	3	3	24	6	6

## Mecánicos

Fernández-3b.	5	1	1	2	1	0
Salazar-rf.	5	1	0	3	0	1
Elizondo-ss.	5	1	1	3	1	0
Varela-p.	5	1	1	2	4	1
Bozzoli-lf.	5	0	0	1	0	0
Masís-cf.	5	0	0	1	0	0
Barge-c.	4	1	1	2	1	0
Morales-1b.	4	1	0	2	2	3
López-2b.	4	0	0	0	1	2
	42	6	4	16	10	7

## Anotación por entrada

"Mecánicos"  
1, 0, 0, 0, 0, 0, 3, 1, 1 — 6

# Información local

Ingresó al Hospital, el joven boyero Luzmiño Marín Rojas, vecino de San Juan de Tibás.

El niño iba al cuidado de una carreta en compañía de otros boyeros, quien guiaba otra cargada de maderas. En los momentos de pasar el tranvía, los bueyes se asustaron, y al retroceder quedó prensado el joven Marín, recibiendo golpes de consideración por lo que hubo necesidad de trasladarlo al Hospital para su tratamiento.

—Se suscitó el domingo un

pequeño disgusto en la casa de habitación de la señora María Luisa Thabas, calle de la Puebla, por irrespetuosidad observada por una sirvienta de dicha señora que al ser requerida, por la falta cometida, quiso sublevarse contra su patrona. Al despedirla del servicio trató de armar escándalo, pero el policía de línea, intervino a tiempo en el asunto, prestando con ello un cumplimiento.

# EL COMETA

## Taller de Fundición

Se vende una rueda pelton de 24 pulgadas diámetro, 24 yardas cañería de 10 pulgadas diámetro. Un trapiche de 8 x 10 y otro de 10 x 13 y otro de 6 pulgadas de varios tamaños.

Apartado 239. 13  
MARTIN Y MEDINA

# EL ACIDO URICO Y LOS RIÑONES



EL exceso de ácido úrico en la sangre es la causa del reumatismo, ciática, lumbago y de la debilidad de los riñones.

Los alimentos de difícil digestión, las bebidas alcohólicas, el demasiado trabajo y las malas costumbres aumentan considerablemente la formación de este veneno al extremo de que los riñones se fatigan con el esfuerzo que hacen para separarlo de la sangre por medio de la filtración.

Una vida higiénica y moderada disminuyen la formación de este ácido, el trabajo de los riñones es menor y evita el que se cristalice y deposite en las venas, músculos o coyunturas.

Estas medidas preventivas se completan fortaleciendo los riñones con *Las Píldoras de Foster*.

Esta medicina especialmente preparada para estos órganos no solo los defiende contra las enfermedades e impiden su desarrollo cuando los primeros síntomas se presentan sino que también obran con éxito en casos avanzados de reumatismo, lumbago, ciática, arenillas, hidropesía, inflamación de los riñones y de la vejiga y demás trastornos ocasionados por la presencia del ácido úrico.

*Las Píldoras de Foster* no afectan los intestinos, obran directamente sobre los riñones y la vejiga y son antisépticas, preventivas y curativas.

Han sido ampliamente recomendadas en todo el Mundo durante más de 50 años.

Ninguna medicina para los riñones es tan famosa como *Las Píldoras de Foster*.

De venta en todas las boticas. Solicite nuestro folleto sobre las enfermedades renales y se lo enviaremos absolutamente gratis.

FOSTER-McCLELLAN CO.  
BUFFALO, N. Y., U. S. A.

**El Almanaque para 1922 es indispensable para Usted**

Busque el suyo antes que se agoten  
\$ 18.00 el ciento  
\$ 0.25 \$ 2.50 doc.

Imprenta  
**MARIA v. de LINES**  
San José, Costa Rica

Apartado 101  
Teléfono 255

# BASE-BALL



## La primera victoria de los 'Mecánicos'

EL PITCHER VARELA SILENCIO A LOS "SLUGGERS"

### BATEADORES TEMIBLES DEL "TITAN"

Debido al incidente ocurrido en la Plaza Viquez, y del cual todo el público está ya en conocimiento, tuvo que transferirse el desafío de las novenas arriba citadas, para las 3 de la tarde del mismo día, a pesar de que para esa misma hora ya estaba concertado otro desafío entre otras dos novenas inferiores.

Los "Mecánicos" tuvieron que reclutar a Borge el catcher de los "Piratas", quien trabajó muy bien con Varela en el palco.

El "Titán", con Rojas en la defensa de la sala y Quijano que dejó ponchados a 11 hombres de

los "Mecánicos". Varela 9 ponches regaló al "Titán".

Morales, que debutaba con el Titán, gustó mucho en la tercera, pareciéndose un poco a Chico en sus jugadas. Fernández, la tercera de los Mecánicos, entregó la bola a la inicial con mucho acierto, sellando muchos outs en esa almohadilla. Este fué el primero en anotar carrera para los Mecánicos, habiéndose robado las bases y por un overthrown, sobre tirada, a la tercera, se metió en la sala muy campante.

Borge el catcher debutante con los Mecánicos, dió un roling fu-



Señor consumidor:

Proteja Ud. la salud de su familia y la de Ud. mismo usando dulce marca "El Poás" empacado higiénicamente y protegido contra toda suciedad.

Depósito general:

LA MARINA

de Eduardo Castro Saborío

De venta en todos los principales establecimientos de la República 429

# Graves complicaciones en la situación política de Europa

## El tratado Ruso-Germano ha creado difícil situación

El tratado concluido entre los representantes de la República Sovietista de Rusia y los de la República Imperial de Alemania ha verjido a dar a la marcha de la política europea un sesgo inesperado. Los Aliados, que juzgan a Alemania imposibilitada para tratar por separado con Rusia, han tildado de deslealtad el paso de los representantes germánicos. Alegan que Alemania al sentarse en las Conferencias que actualmente se efectúan en Génova, se comprometió a usar una política solidaria con la de los Aliados en lo tocante a los asuntos rusos; por esto la sorpresa ha sido enorme cuando apenas iniciadas las conferencias genovesas, en las que se le dió representación a Rusia previas ciertas aceptaciones por parte de esta, fué anunciada la conclusión de un tratado entre Moscú y Berlín, el cual viene a estrechar las relaciones de estas dos naciones que se juntan para constituir un nuevo block político frente al formado por las potencias aliadas.

### Conferencias y Conferencias

A qué finalidad llegarán los poderes políticos actualmente constituidos en el Mundo? Esta pregunta es una interrogación constante en virtud de los sucesos desarrollados desde el 11 de noviembre de 1918 en el mundo entero, donde los diplomáticos, los políticos, los estadistas, los periodistas, todos los conductores de la marcha política de los pueblos parecen no entenderse. Cuentan sabios libros q' Penélope, de virtuosa memoria, desha-

cia su tela en cuanto la habían concluido de tejer; la diplomacia europea, como la mitológica tejedora, hace tratados, los reforma, los repudia, los sustituye, los deshace; Penelope daba razones; los diplomáticos de hogaño no dan ninguna; todo es un maremagnum alrededor del cual giran los pueblos que no comprenden y que se preguntan cuál va a ser la finalidad de todo esto. Posiblemente un editorialista londinense que atribuye toda esta confusión a la falta de lealtad, a desconfianza mutua, a temores a veces pueriles, a ambiciones que se disfrazan con el camouflage de una literatura insincera, tenga razón completa.

### Génova

A raíz de la conferencia de Cannes, donde fué escuchada por los aliados la voz de Alemania, los representantes de las naciones europeas convinieron en reunirse en Génova, aceptando la invitación de Italia para discutir la situación económica de Europa y la particular de Rusia, nación que fué invitada a participar en los debates; para que Rusia concurriera a esta conferencia, se le exigió al gobierno de Moscú el compromiso de reconocer las deudas contraídas por el extinto Imperio de los Czares con las naciones occidentales del continente; Rusia aceptó y su delegación, presidida por Tchicherin se presentó en Génova. Allí, representando a Inglaterra está el jefe de su gobierno, ese Lloyd George poderoso, político que merecerá de la histo-

ria un juicio singular por sus excepcionales dotes, por su inteligencia verdaderamente portentosa y su notable actuación en el desarrollo de la vida política de estos últimos años. Barthou presidente de la representación de Francia, llamada a jugar un papel preponderante desde el día mismo del armisticio. Facta, el primer Ministro de Italia tiene la representación de su país.

### El nuevo tratado.

Reunidas pues las conferencias de Génova ha sido para el mundo entero, y más para los Aliados una sorpresa la conclusión del tratado ruso alemán. Las dos naciones signatarias, después de largos años de vivir con sus relaciones rotas, firman un tratado de paz y amistad que borra por completo lo pactado en Brest Litowsk, cuando Rusia, convulsa e imponente, renunció a seguir combatiendo al lado de las potencias aliadas. Este tratado es una nueva entente que surge; los Aliados de ayer, cuyos vínculos no son ya tan estrechos como lo eran el día del armisticio, ven con estupor que los republicanos imperialistas de Berlín se dan la mano con los soviéticos de Moscú y se les presentan como un poder verdaderamente muy digno de ser considerado. En el ánimo de los Aliados, de las conferencias, y de los pactos de Génova resultaría, el reconocimiento del poder creado por la revolución bolchevista de Moscú; todo consistiría en que los rusos aceptasen las proposiciones que les plantearían los ingleses y los franceses, quienes han contado, sin duda con el aislamiento del gobierno soviético, arma poderosa para someterlo. Pero ahora, Alemania dándole la mano a Lenine lo fortalece y lo anima. Berlín, al pactar con Moscú, reconoce el nuevo régimen ruso y dá un empujón a la marcha de los sucesos. Nada de extraordinario tendría ahora el hecho de que Washington reconociese el régimen soviético con lo que afianzaría la naciente república oriental su vida en el concierto de los poderes constituidos y tendría más robusta la voz para hablarle a las demás naciones del mundo.

### La nota de los aliados

Mejor q' nuestros comentarios explica los hechos la nota dirigida por los representantes de los Aliados al jefe de la delegación alemana a propósito de la firma del tratado que tanto revuelo ha causado en el mundo. Como se ve, los Aliados pondrán todo su poder y todos sus empeños en nulificar el pacto que acaban de suscribir las dos naciones vencidas y postradas. La nota dice así: "Los poderes signatarios con gran asombro llegaron a tener conocimiento de que, durante la primera etapa de la Conferencia de Génova, Alemania, sin antes anunciarlo a los otros poderes reunidos, firmó secretamente un

tratado con el gobierno del Soviet. Los asuntos cubiertos por este tratado son motivo de las negociaciones entre los representantes de Rusia, y de todos los otros poderes invitados a la Conferencia, inclusive Alemania, y el Canciller alemán declaró personalmente en la sesión inaugural que la delegación alemana cooperaría con las de los otros poderes para la solución de estas cuestiones en un espíritu de genuina lealtad y compañerismo. Por consiguiente, los poderes signatarios expresan a la delegación alemana en los términos más francos su opinión de que la conclusión de semejante acuerdo mientras está reunida la Conferencia es una violación de las condiciones que aceptó Alemania al entrar en la Conferencia. Al invitar a Alemania a Génova y ofrecerle representación en todas las comisiones en iguales condiciones con ellos, los poderes que invitan demostraron que estaban dispuestos a olvidar los recuerdos de la guerra y concedieron a Alemania una oportunidad para cooperar honradamente con sus antiguos enemigos en las labores europeas de la conferencia. A esa oferta de lealtad y compañerismo Alemania respondió con un acto que destruye el espíritu de confianza mutua que es indispensable para la cooperación internacional, el establecimiento de la cual es el propósito principal de esta conferencia. En todas las conferencias las conversaciones extraoficiales entre las partes han sido permitidas y hasta deseadas como benéficas, siempre que tengan

por objeto facilitar la labor común y que se traigan los resultados a la mesa de la conferencia para una discusión general, pero eso no es lo que han hecho los alemanes."

"Este tratado no ha sido motivo de examen o aprobación por parte de la conferencia. Tenemos por entendido que el acuerdo está en su estado final y no se piensa someterlo al juicio de la Conferencia; es realmente, una violación de algunos de los principios sobre los cuales se basa la Conferencia.

En estas circunstancias, los suscritos no lo consideran justo ni equitativo que Alemania, habiendo efectuado su propio arreglo con Rusia, entre en la discusión de las condiciones de un acuerdo entre sus países y Rusia. Por consiguiente, dan por sentado que los delegados alemanes por su acción han renunciado a toda participación en la discusión de las condiciones del acuerdo entre Rusia y los diferentes países representados en la Conferencia.

Fdo.) Lloyd George, Barthou, Facta, Isli, Theunus, Benes, Skirmut, Nichich, Diamandy".

### Más detalles

En los cables que publicamos en esta misma edición los lectores del Diario del Comercio podrán encontrar más comentarios y detalles acerca de este importante suceso político cuyas consecuencias futuras son difíciles de preveer.

## Movimiento diario

### Santoral

San Marcos Evangelista, Santos Aniano, discípulo de San Marcos y Herminio, obispo. (Rogaciones y Letanías Mayores).

### Nacimientos

Margarita Jiménez.  
—Rafael, de Miguel Angel Rivero y Juana Jesús Navarro.  
—Alcides, de Laureano Royo Cordero y Elida Mora Quesada.  
—Juan Rafael Coto.  
—Juan Bautista, de Francisco Quirós y Clemencia Mora.  
—Bernardo, de Max Chaves y Elena Segura.  
—María Cristina, de Rómulo Sáenz y Juana Guzmán.  
—Ramón Aniceto, de Joaquín González y Magdalena Solís.  
—Juan George Hauson.  
—Claudio, de Gerardo Mora y Josefa Villalta.

### Defunciones

Antonieta Durán, 11 meses, San José.  
—José Antonio Chavarría, 26 años, San José.  
—Rodrigo Mora, 11 días, San José.

### Pasaportes

James M. Herman y señora, yanqui, para California.  
—M. F. Heymans, inglés, para Estados Unidos.  
—Alfonso Hurtado, nicaragüense, para Nicaragua.  
—Francisco Montealegre, señora e hija, costarricenses, para Estados Unidos.  
—María Eugenia Lamicy de Bosch, costarricense, para Estados Unidos.

## Teatro America

### MARTES DE MODA

Esta noche en el América se estrenará la grandiosa película de arte italiano por María Jacobini, titulada EL CAMINO MAS LARGO y que ha sido vehículo para que la Jacobini revele mejor que nunca sus grandes capacidades artísticas.  
Habrá además lujosa orquesta con JAZZ BAND. No hay duda que esta noche estará el América tan concurrido como en los martes anteriores.

Anúnciese en este DIARIO

## Datos relativos a la producción de petróleo en 1921

La producción del petróleo mexicano fué en 1921, de . . . . . 200.000.000 de barriles en números redondos. La distribución de este producto fué como sigue: exportación 172.287.404 barriles; consumo interior, . . . . . 16.764.856 barriles.

La producción por campos en el citado año fué la siguiente: Campos del Sur, 158.120.678 barriles; Pánuco, 41.988.780 barriles; Ebano, 1.786.927 barriles y Topila, 896.142 barriles.

Los trabajos de perforación llevados a cabo durante el mismo

año, dieron por resultado la terminación de 334 pozos. Estos pozos fueron los siguientes: Campos del Sur, 205; Pánuco, 120; Topila, 3; diversos 3 y el Istmo, 3.

El petróleo almacenado que existía el 1º de enero de este año, ascendió a un total de . . . . . 25.300.515 barriles; o sea un aumento de 13.710.207 barriles sobre el almacenado en 1920. Esta reserva está presentada por 15.926.562 barriles de petróleo crudo y 9.373.953 de aceite combustible.

## Teatros

### MODERNO

MARTES, 25 DE ABRIL

A las 7 y 8.30 p. m.

Episodios 7, 8 y 9 de

AVENTURAS DE TARZAN

Por Elmo Lincoln

y Luisa Lorraine

### AMERICA

MARTES DE MODA.

Función de Moda

Gran Estreno

María Jacobini en

EL CAMINO MAS LARGO...

Gran orquesta con Jazz Band

# VIDA Y HAZAÑAS DE FRANCISCO VILLA

## Su juventud audaz, su esplendor guerrero, y su vuelta a la vida pacífica del campo

IV

### EL LADRON

La miseria de tanta tiranía y tal estrechez le puso límite al comercio. No era posible seguir, las ganancias no aumentaban; lo que aumentaba era el número de pobres. La hacienda le ofrecía a la familia una labor para trabajarla, dando por el servicio de la tierra casi todo lo que se iba a cosechar, pero en fin, se entretenía el año... Además, todos ellos estaban tan ligados al corazón de la tierra por vínculos tradicionales, que deseaban labrar.

Francisco trasponía apenas la pubertad y entraba en la adolescencia: era un mocito. Mas por su parte resultaba un mozote, un verdadero hombre: más apuesto, más alto, más ágil, con un rostro más serio, serio ya a golpes y a malicias...

Era el hombrecito de la casa, a quien le toca cuidar de la mujercita. La mujercita no resultaba del todo fea; tenía ojos muy vivos y formas arrogantes. Catorce años... Se querían mucho. El, labriego rudo, pero tierno, necesitaba el amor de hermana de la muchachita como un motivo para ser valeroso y como un título de vanidad. Ni aun en broma con los amigos de su misma edad o algo mayores, permitía que se aludiera picarescamente a la muchacha. ¡Cepos quedos!

¿Cómo iba a permitir, pues, que se la robaran? Ciertamente quien quería robársela tenía dinero, poder, influencia. Era el hijo del amo, el jovencito barbílindo, señor de horca y cuchilla en aquellos dominios. Podía disponer de la Acordada, de los oficiales del Ejército, de la voluntad de los jueces... Nada se le oponía.

La noche que Francisco lo vio rondando la choza, al volver de un baile que había en el rancho, fué la primera en que puso a prueba su índole. No pudo contenerse. La impulsiones atávicas, el concepto siempre del honor que había adquirido, la vanidad, todo se reveló en él.

Hirió.  
Mató.  
Huyó.  
Era su sino. No podía ser otra la reacción de su naturaleza en lucha con el medio. El era original; él no quería ser uno del montón; que otros vendieran las hermanas; él primero...

Fué a enjugarse la manos, tintas todavía en sangre, con la hojarasca del monte. Los mezquites no lo reconocieron: antes había sido un amigo pacífico, y ahora venía airado, con los cabellos desordenados en un rapto de cólera y con los dientes rechinantes. Se parecía a las otras fieras, a las que andan ahí en cuatro patas...

No le habían robado la her-

mana para el deshonor, pero se la habían robado para la ternura. El andaba errante como una fiera. Lo perseguía la Acordada sin darle reposo. Le obligarían por fin a ponerla a raya...

V

### LA EPOPEYA DEL HAMBRE

En uno de aquellos parajes de la sierra de Gamón, como a una legua de San Juan del Río, sólo las alimañas podían vivir: los hombres no, porque aunque fuesen muy fieros, habían dejado de ser fieras y ya no tenían garras,

Y como no fuera conquistándolo con las garras, no tenían qué comer.

Y, sin embargo, "había que comer", era necesario comer. Francisco llegó a sentirse trémulo de debilidad; vió a lo lejos una caravana que volvía del pueblo; eran gentes contentas, bien comidas y bien bebidas. ¡Y él temblando, con la quijada inmóvil y oyendo zumbir como balas en el aire!

No podía ser. Bajó al camino. Los privilegiados iban ya lejos, pero pasaba un arriero con un burro aparejado, con grandes cantinas repletas de pan, de carne, de azúcar... Le pidió; el arriero repuso con una negativa que, si hubiese sido seca, menos mal: pero la humedeció con palabras de oprobio. Se alteraron. Francisco levantó el puño con tal ímpetu que se vió amenazado por un cuchillo. Entonces sacó la pistola. El enemigo, al verla, se zafó como pudo y echó a huir. Dejaba huellas sangrientas...

Y Francisco no sólo quitó el hambre, sino que pensó en que más adelante habría que quitarla otra vez. Se lo llevó todo. Lo único que no servía eran unos "manojos de churumbelas de cigarros que llenaban hasta la mitad una de las alforjas..."

¡Para cigarros estaba él!

VI

### ¡MI BUENA SUERTE!

Así como cae un rayo cuando menos se le espera, cayeron poco después sobre el prófugo los de la acordada. Villa quedó preso. Le habían buscado mucho, hasta en los recovecos de la sierra. Ya era famoso; ya empezaba a ser temible.

Relatando él mismo la historia de su vida, cuenta este pasaje con un color tan vivo, que es necesario seguirlo palabra por palabra.

—La noticia de mi aprehensión —dijo él— y el hecho de que el Jefe de la Acordada se hubiera determinado a conducirme desde luego a la ciudad de Durango, una vez que también se me identificó como el heridor del hijo del dueño de la hacienda,

llegó luego a mi casa. En esta aflicción, don Pablo Valenzuela fué, como siempre, la providencia, pues él se tomó empeño en que se pidiera amparo, y en que el Juez de Canatlán, me reclamara a las autoridades de Durango, toda vez que en su jurisdicción había yo cometido los delitos de que se me acusaba...

(Como se ve, ya empieza a ser motivo disputable para las autoridades...)

Villa prosigue así su interesante y vívida relación:

—En la ciudad de Durango, sin más esperas, ya se había ordenado por el gobernador despacharme a la "cuerda" para los soldados, que era el medio forzado de que se valían para tener cubiertas las plazas de la Federación; pero al fin dieron resultado las gestiones del amparo, y se me envió al Distrito de Canatlán, para que el Juez de Letras de allá me siguiera la causa.

Amarrado codo con codo, volvía yo conducido por la misma Acordada que me había traído desde la sierra; pero ya me había dado cuenta de que los delitos de que se me acusaba, sobre todo el asunto del burro, eran bastante graves; y no había faltado compañero en la cárcel que me previniera detalladamente y a lo vivo, respecto a la "ley fuga", que consistía en que los rurales, al llevarlo a uno amarrado por los caminos, de repente lo desataban para darle "licencia de que tomara agua" en algún charco; y cuando estaba agachado bebiéndola, con toda su confianza, lo balaceaban por la espalda; esto es lo que entre los presos se llama "dar agua"; o bien le decían a uno que corriera porque lo iban a dejar libre, y entonces, con toda la vileza, lo asesinaban por detrás; alegando que se les iba a desertar, y en esto consistía fugarse un cristiano.

Yo iba muy triste por aquel camino, acordándome de mi casa y de los rezos que me había enseñado mi madre; porque a mí me criaron en el temor de Dios; cuando una mañana que hacía mucho sol, a eso del medio día, y en el momento en que íbamos a cruzar un arroyo que arrastraba un hilo de agua cristalina, Octaviano Meraz, el Jefe de la Escolta, me dijo:

—Oye, muchacho ¿no tienes sed?

Y yo que ya llevaba la lengua reseca como un palo, al oír aquel grito, más muerto que vivo me detuve para voltear, y trabajosamente le contesté:

—¿Ya me va usted a matar?

El me recorrió con los ojos muchas veces de arriba a abajo, pero con una mirada que no me dió recelo, y al fin me dijo sonriendo:

—Bebe, muchacho; no tengas miedo; no se te va a hacer nada.

(CONTINUARA)

## Carlos I no pudo pagar los servicios de un buen doctor

FUNCHAL, Islas Madera. — El certificado oficial, extendido en relación con la muerte del ex-emperador Carlos de Austria y rey de Hungría, manifiesta que la causa de la defunción del ex-soberano fué una doble pulmonía con complicaciones. La enfermedad del ex-soberano austro-húngaro principió con un ataque de influenza de que no hizo caso. Zita quería que su esposo fuera atendido por un facultativo, pero su augusto consorte dijo francamente que no tenía fondos para satisfacer sus honorarios.

Sumido en la miseria más abyecta, el ex-jefe de uno de los imperios más antiguos, orgullosos y ricos de la tierra, trató entonces de curarse con remedios caseros.

El Cónsul de España en ésta, recibió con esta fecha un telegrama del rey Alfonso XIII, autorizándolo para suplir a la ex-emperatriz Zita, viuda del ex-emperador Carlos, con cuantos fondos le hicieren falta para el sepelio.

La infortunada mujer se halla presa de un profundo desconsuelo y no abandona el lecho en que murió su esposo ni de día ni de noche.

Infórmase que el "Osservatore Romano", órgano oficial del Vaticano, en su edición de hoy, apela a las potencias europeas para que "tengan merced con la desgraciada familia de Carlos".

Su Santidad, el Papa Pío XI, envió un mensaje de pésame a la ex-emperatriz austriaca.

*Madres do mañana*



LA maternidad es una función natural, que ha de efectuarse con toda facilidad. Para ello la mujer ha de estar sana y su organismo en perfecto equilibrio.

EL  
**COMPUESTO MITCHELLA**

Es un preparado regularizador del organismo femenino, de uso necesario a las damas en estado de gestación, porque tiene la virtud de combatir las pesadas manifestaciones del embarazo, mareos, vómitos, mal humor, desgano; fortaleciendo el organismo.

**Compuesto Mitchella**

Alivia también a solteras y casadas, el sufrimiento periódico de dolores peculiares, el malestar consecuencia de desórdenes orgánicos, palidez densa, mal humor frecuente, decaimiento físico y otros trastornos, que hacen de su vida, una mortificación.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Dr. J. H. Dye Medical Institute, Buffalo, N. Y., E. U. de A.

## Zarpe del Cauca

Puntarenas, 24. — El 22 a las 17.40 horas, zarpó para Balboa, C. Z., el vapor inglés, "Cauca", de 890 tons. 63 trips. Cap. E. E. Duncan, y despachado por Felipe J. Alvarado and Co. Sin pasajeros ni Correo Carga, 1365

sacos de café para Europa con 97722 kilos, 7 rollos suela del país para Panamá, 360 kilos, 185 bultos cueros verdes para New York, 10545 kilos y 247 pacas cueros secos para Europa con 12615 kilos.  
El Cap de Puerto.

## UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, vía Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día Jueves 13 del corriente mes de Abril, que de regreso sale para Nueva York, vía Habana, el día Domingo 16 de Abril, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES, y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los Jueves en la mañana y saldrán los Domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd., para Bristol, vía Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos Europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit Company y de la Elders & Fyffes Ltd.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

G. P. CHITTENDEN  
Administrador

## AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/4 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

**CUELLOS ARROW** acabamos de recibir surtido completo F. Meléndez y hna. Apartado 59. Heredia. — No. 449 E.

**PELICULAS FOTOGRAFICAS** acaba de recibir el taller de Gómez Miralles. Teléfono 490. Apartado 919. — No. 448 E.

**VENDO Y COMPRO** Acciones de la Compañía Nacional de Hidrocarburos. Nicolás Montero. Teléfono 1646. Barrio Aranjuez. — No. 446 E.

**ENIGMA.**—Piano de Orquesta. Sonorísimo con piano adaptable y 100 piezas, instrumentos de primera. 250 dólares! Stefano Perotti. Oeste Casa Refugio. 447 E.

**Alejandro Alvarado Quirós**  
Abogado

Ofrece sus servicios en la misma oficina en que ha trabajado por más de diez años. — 432 E.

**CON GARANTIA** hipotecaria de primera clase se solicitan \$ 10.000-00 a un año plazo. La propiedad vale \$ 40.000-00 y está en esta ciudad. Entenderse en esta Administración. 324 E. Cartago, febrero de 1922.

**VENDO** finca de pastos y montaña, 75 manzanas, propias para lechería o cultivos, a una hora del Alto de Ochomogo. Entenderse con Luis Guillermo o Ramón Teófilo Quesada, en Cartago.

**Victoria v. de Quesada**  
426 E.

**LAUREL** tablilla para forro, gigantones, tabla, tabloncillo, traslapo, etc., etc., encontrará en el depósito de Saravia, 150 varas al Sur de Catedral. 260 E.

**SE ALQUILA** un hermoso local en los altos de La Alhambra, contiguo a las oficinas de la Cámara de Comercio. Servicio interior. Entenderse con Pagés & Cía. — 335 E.

### AVISO

Autorizado por la Municipalidad de este cantón, ofrezco a la venta un Camión marca "Reo" en muy buen estado. Para más informes con el suscrito.

Heredia, 3 de abril de 1922.  
El Gobernador,

**Luis R. Flores**

**TRANSFORMADOR** de 15 Kilowatts, se compra.

Alejo Aguilar B. Teléf. 323.  
419 E.

**SE VENDE** casa en Tres Ríos, a 300 varas de la Estación, con todo el confort moderno y completamente amueblada, con hermoso jardín, arboleda y garage.

Además dos potreros situados en Carpintera, uno de ocho manzanas, y el otro de doce.

Informará en San José la señorita Esther de Mézerville y en Tres Ríos don León de Mézerville. 430 E.

**SE ALQUILA CASA** de habitación grande, amueblada con todo el confort moderno, propia para Legación o familia; situada en la línea del Tranvía, cerca del Castillo Azul. Para demás informes dirigirse al apartado 883. 423 E.

**PATENTE DE LICORES** Se necesita obtener una para venta de licores extranjeros y del país y enseres para el despacho de cantina. — Entenderse con **Carlos Sabatini** o **Antonio Serra**. 421 E.

**PRECIOSO CHALET**; en la parte alta de San José; 2.000 varas cuadradas. Se vende de ocasión. Nicolás Montero, teléfono 1646 445 E.

**VENDO** a precio módico, dos fincas situadas al Sur de Tucurrique de Cartago, que miden cada una 698896 metros cuadrados, ambas contiguas, y con abundantes maderas para su explotación. Costado Este del Mercado. — **JOSE GARRO**. — 443 E.

**VENDO** lote 3.000 varas cuadradas punto céntrico y esquinero con 12 casitas.

Una casa 100 varas Norte del Carmen punto esquinero. 444 E. **Gilberto Crespi**

**VENDO** esquina comercial con contrato que produce \$ 150.00 mensuales o la cambio por casa pequeña en esta ciudad. Propuestas al Apartado 250. No 442 E.

**RELOJERO.** — Joven extranjero, relojero, se ofrece. Informan en este Diario. — 440 E.

**CASA** para familia regular, se vende con facilidades de pago. Situada en la Avenida 10ª, a 50 varas del Tranvía al Pacífico. \$ 3.000.00. — **Alejo Aguilar B.** Barrio de Amón. 441 E.

**NEGOCIO.** — Por no poder atenderlo personalmente vendo mi negocio situado frente a las bodegas del Ferrocarril al Atlántico. Magnífico punto y buena clientela. Para más informes con **JOSE Z. MUÑOZ**. — No. 439 E.

**VENDO DOS CASAS** situadas detrás del Edificio Metálico, 50 varas al Oeste de La Plaza de España, propias para familia no muy numerosa. Maximiliano Soto Fernández. — No. 438 E.

**FINCA** de pastos y monte de 36 manzanas se da en arriendo. Situada a una hora al Norte de San Rafael de Heredia, punto llamado El Gallito. Entenderse con **Ernesto Sáenz** en Cinco Esquinas. 437 E.

**SE BUSCA** local céntrico para tienda de moda, un espejo tamaño regular y una urna en buen estado. Apartado 378. 434 E.

# Acerca del misterioso caso de la aparición del General Tinoco.

Desde su fundación hemos procurado que el "Diario del Comercio" se distinga por su seriedad en cuanto se refiere a artículos y comentarios de información general; no ha sido afán nuestro ni el sensacionalismo ni la novelaría, que dan a los repórters campo donde dar vuelo a su imaginación, generalmente fecunda, la que inventa hechos o los abulta hasta desfigurar la verdad de los sucesos, con lo cual el público sale a la postre defraudado y la confianza en las hojas del periodismo se va perdiendo. Por eso, al referimos a cualquier suceso, procuramos cimentar nuestras notas en informaciones verídicas para lo que bebemos de las diversas fuentes. Sin más comentarios a este respecto, vamos a tratar el caso con-

## Revista de café

San Francisco, 29 de marzo de 1922.

El mes de marzo ha sido hasta hoy, el más activo en esta estación, la reciente demanda de diferentes partes, y la rápida reducción de surtidos en casi todos los grados, resultando en precios considerablemente más altos. Debido a la escasez de las mejores calidades de Cafés Santos, y el alto premio demandado por selecciones, el comercio en general fué dirigido hacia cafés suaves. Con la atención de los compradores de los Estados Unidos, lo mismo que de Europa, enfocada intensamente sobre los cafés suaves durante todo el mes, la ya casi exhausta cosecha de cafés centroamericanos no pudo resistir por mucho tiempo esta demanda, dando por resultado casi un completo agotamiento de la mayor parte de los grados hacia fines del mes.

Cualquiera que sea el resto de la cosecha centroamericana, ha pasado ya sea a los mercados distribuidores, o es retenida por segundas manos en cantidades pequeñas relativamente, en los países productores, a precios prácticamente imposibles para el comercio legítimo. Todos los informes recibidos de Centro América dicen categóricamente que fuera de casos aislados, no hay cafés en manos de los productores. Esta condición experimentada tan temprano en la estación es verdaderamente una novedad, y no tiene precedente.

Como no hay duda en que gran parte de las cosechas de cafés colombianos y venezolanos también ha sido dispuesta, la posición de los cafés suaves en general (particularmente en vista del aumento de su uso en los Estados Unidos) está decididamente fuerte, y un ensanche en la diferencia de precios, especialmente en favor de los grados más altos, es de esperarse.

La posición estadística de café en general, parece sumamente fuerte, y con excepción de fuertes existencias de café Río, el consumo indudablemente excede la producción hasta que Café Santos de la nueva cosecha pueda obtenerse.

**W. R. GRACE & CO.**

creto del suceso del viernes pasado; para ello hemos procurado que el policía Justiniano Salazar nos haga el relato de los hechos, el que hizo de manera amplia ayer en la mañana en la redacción del Diario y a presencia de muchas personas.

### El Policial Salazar

Justiniano Salazar, el policial protagonista del suceso, es un hombre que por su manera de hablar, por su compleción, y por su manera de relatar el hecho infunde confianza. Además es hombre avezado que durante los últimos años de su vida ha hecho una existencia inquieta, habiendo estado a menudo expuesto en difíciles situaciones; estuvo hace mucho empleado en el Asilo Chapuí, donde sus nervios, al contacto de los reclusos, se mantuvieron siempre firmes; luego sirvió en casa del doctor Alvarado y en casa de don Joaquín Tinoco. Después del 27 de enero sentó plaza de soldado, habiendo estado en San José y en Liberia; cuando los sucesos de 1918 Salazar estuvo en el tiroteo de Ochomogo, en el del Guayabo y en Turrialba fué muerto al lado suyo el teniente Castellón. Siguió en el servicio habiendo sido trasladado a la policía, donde estuvo a las órdenes del coronel Cañas; destacado a Guanacaste en 1919, peleó valientemente en la acción de El Jobo y asistió a las más importantes maniobras que se efectuaron en aquella región. De regreso a San José, cuando el señor Aguilar Barquero se hizo cargo del Poder Público, Salazar dejó el servicio de la policía por solidaridad con sus antiguos jefes. Trabajó en el Ferrocarril al Pacífico, de donde salió para sentar plaza de policía en la Segunda Sección de esta ciudad, en la que sirvió desde agosto pasado hasta hace cinco días.

### Sus ideas de lo sobrenatural

Sostiene Salazar que nunca ha creído en espantos ni supersticiones; que jamás en su vida había visto ni oído nada sobrenatural; que cuando en días pasados se dijo que en El Pago asustaban y la prensa capitalina dió amplias informaciones sobre el particular, cuando algunos compañeros suyos aseguraban haber visto y oído, él fué varias veces a la casa sospechosa sin lograr ver nada; una noche uno de sus compañeros cayó a sus pies, dentro del cuarto donde se producía el fenómeno, diciendo haber sido asombrado. Salazar entonces, que se encontraba al lado del asustado, no vió nada y levantó al policial desvanecido.

### Sus recuerdos del general

Con frecuencia recuerda Salazar al general Tinoco; como estando de alta muchas veces hizo servicio en la propia casa del General, quien le dispensaba confianza y quien le favoreció con buen trato, guarda el aprecio por su memoria. Recién sepultado el ex-Ministro de la Guerra, Salazar hizo servicio en su tumba muchas noches, sin que jamás le asaltaran temores de ninguna especie. Por eso el caso del vier-

nes pasado es curioso y hasta cierto punto digno de estudiarse; los estudios de estos hechos se hacen como investigaciones científicas en casi todas partes del mundo, y quienes se dedican al espiritismo encuentran razones para apoyar el relato de hechos similares que a nosotros, los profanos y no creyentes, nos parecen fantasías o extravíos imaginarios.

### El suceso

Es casi como lo referimos en nuestra edición anterior; únicamente debemos rectificar lo siguiente; cuando a las 24 horas y 40 minutos el policial aludido salía de los Lotes Carit, donde hacía el servicio para tomar la calle real y dirigirse al Pacífico para esperar allí el relevo, vió que del Sur venía hacia la capital, caballero en blanco caballo y de gran alzada, un militar; como se acercaba, pronto reconoció que era un general en traje de diario; creyendo fuera el General Monge el policial se echó a media calle y esperó a pie firme. Dice que ni por un instante recordó al General Tinoco; pero cuando ya cerca del jinete que avanzaba, levantó la vista hacia él para hacerle el saludo y darle el parte, sintió una fuerte conmoción nerviosa que lo hizo caer sin sentido. Asegura Salazar que de manera clara distinguió las facciones del extinto general Tinoco, pero que éste no le vió siquiera; fija la vista adelante, la extraña aparición avanzaba; no es cierto tampoco que le dirigiera la palabra. Al caer sin sentido Salazar perdió noción de todo, sin que sus recuerdos se precisen hasta que fué levantado por las personas que dijimos en nuestra edición pasada.

### Rectificaciones

Dice Salazar que él no quería la publicidad de estos hechos, pero que las personas que lo recogieron los divulgaron y pronto fué comentado el suceso por el público. Por lo demás encuentra injusta su baja al día siguiente; puede comprobar, con vecinos del Barrio Carit, con quienes habló pasadas las 24 horas, minutos antes del suceso, que se encontraba en perfecto estado normal; Salazar no toma nunca bebidas alcohólicas y no le da ninguna explicación al fenómeno.

Es extraño en verdad este suceso: las alucinaciones son frecuentes y la ciencia les encuentra explicación lógica.

No hemos querido, al hacer este relato, sino transcribir fielmente la narración del protagonista, y hemos debido usar el nombre del muerto respetable, cuya memoria es acreedora a nuestra consideración, porque de lo contrario no habría objeto al narrar estos hechos, cuyo comentario dejamos al público y a las personas dadas a estudios de casos sobrenaturales que con éste tienen uno nuevo, el que indudablemente les ofrecerá un sujeto curioso de estudio.

**Tack Hing Lung & Co.**  
15 GIL CONG  
Importadores - - Puntarenas

# “LA GEISHA”

CONFITERIA Y PASTELERIA  
Surtido de Conservas y Licores

# GIRALT & HNS.

# “LA FERIA”

Conciertos — Esmerado servicio  
GRAN CAFE RESTAURANT

Para lavar la ropa  
**EL AZUL MONITOR**  
Fabricado por un experto al  
sistema francés en EE. UU.  
es superior a todos

## SOMBREROS PERUANOS



Apariencia y acabado superior a cualquier otro

Durables y económicos

Se lavan y se arreglan

Superiores a los llamados

Flexibles y resistentes

DEPOSITO GENERAL

**ALMACEN SASSO HERMANOS**  
FRENTE AL COSTADO ESTE BANCO COSTA RICA

### HOY LLEVARA A ESTA CAPITAL LA MISION BELGA

Telegrama especial que hemos recibido ayer tarde, nos informa que a la una de la tarde de ayer fondeó en nuestro puerto del Pa-

cífico el vapor “Cuba” conduciendo la Misión Belga.

Avisamos a nuestros lectores que hoy llegarán a San José los ilustres Delegados, a quienes nos place enviar nuestro afectuoso saludo.

## MENTOLTYMOL

Sana, calma,  
alivia, cura.  
DE VENTA EN LAS  
BOTICAS 404

### Librería Española - María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. — San José. — Apartado 314. — Sucursal en Cartago.

### AVISOS ECONOMICOS DE ULTIMA HORA

**CASAS.** — Se venden o se alquilan dos de madera, 100 varas Este del Laberinto. Una grande y lujosa en ₡ 200.00 al mes. La otra (4 aposentos) en ₡ 85.00 al mes. — Pedro Falsimagne, oficina, 100 varas al Norte del Royal Bank. — 451 E.

**NEGOCIO.** — De buenas utilidades y poca inversión de dinero SE VENDE.

**TAMBIEN** una magnífica casa en punto céntrico. Informes apartado 240. Teléfono 886.

**MARIANO STRUCK** tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, AREÑA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Cate-

dral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

**JENJIBRILLO** Guinea, Pie de paloma, Sorgo Dulce, Horcus Lanatus Rhodes Grass. Balsa para Almohadas. Beneficio de Arroz de San José y Aserradero.

Teléfono 875. Alejo Aguilar B.

“Eto es ea particular”



En la confección del Chesterfield entran exclusivamente lo más escogido de los tabacos turcos y norteamericanos.

“Satisfacen”

# Chesterfield CIGARETTES

—de los mejores tabacos turcos y norteamericanos, ligados



80 centavos el paquete

LIGGETT & MYERS TOBACCO CO.

# SOBRE BAYER



Los brazos las piernas, la espalda y el pecho; se llenan de granitos que con tienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

### ACEITE VERDE

cura esta enfermedad tan penosa. 54 Pídase en las boticas



Este es el original y legítimo “SOBRE BAYER”



Contiene dos TABLETAS BAYER de ASPIRINA

Ni el polvo, ni el aire, ni la humedad pueden afectar las tabletas, porque el Sobre es impermeable y hermético.

¿NO LE CAUSA A UD. TEMOR Y REPUGNANCIA tener que llevarse a la boca una tableta de Aspirina vieja, que ha pasado por quién sabe cuántas manos, que ha estado expuesta a la humedad por quién sabe cuánto tiempo y que no lleva la Cruz Bayer? ¡Pues ya no tiene Ud. que sufrir ese desagrado ni que correr ese peligro! Pida un SOBRE BAYER y recibirá en un elegante sobre transparente e higiénico, dos Tabletas Bayer de Aspirina legítimas, limpias y frescas. ¡No acepte más tabletas sueltas! Una persona culta y moderna como Ud. debe pedir siempre un SOBRE BAYER!



Nadie puede substituir las tabletas porque este sello especial protege el Sobre desde que sale de la fábrica.

## CUIDADO!!!

No compre usted tabletas de aspirina en rollos de papel, porque esta clase de empaque

no las protege debidamente y, por lo tanto, pueden perder su eficacia.